
                        

 «Плоды македонского зова» 
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Деян.16:20-34 «И, приведя их к воеводам, 

сказали: сии люди, будучи Иудеями, возмущают 

наш город 21 и проповедуют обычаи, которых 

нам, Римлянам, не следует ни принимать, ни 

исполнять. 22 Народ также восстал на них, а 

воеводы, сорвав с них одежды, велели бить их палками 23 и, дав им много ударов, ввергли в 

темницу, приказав темничному стражу крепко стеречь их. 24 Получив такое приказание, 

он ввергнул их во внутреннюю темницу и ноги их забил в колоду. 25 Около полуночи Павел 

и Сила, молясь, воспевали Бога; узники же слушали их. 26 Вдруг сделалось великое 

землетрясение, так что поколебалось основание темницы; тотчас отворились все двери, 

и у всех узы ослабели. 27 Темничный же страж, пробудившись и увидев, что двери темницы 

отворены, извлек меч и хотел умертвить себя, думая, что узники убежали. 28 Но Павел 

возгласил громким голосом, говоря: не делай себе никакого зла, ибо все мы здесь. 29 Он 

потребовал огня, вбежал [в темницу] и в трепете припал к Павлу и Силе, 30 и, выведя их 

вон, сказал: государи [мои]! что мне делать, чтобы спастись? 31 Они же сказали: веруй в 

Господа Иисуса Христа, и спасешься ты и весь дом твой. 32 И проповедали слово Господне 

ему и всем, бывшим в доме его. 33 И, взяв их в тот час ночи, он омыл раны их и немедленно 

крестился сам и все [домашние] его. 34 И, приведя их в дом свой, предложил трапезу и 

возрадовался со всем домом своим, что уверовал в Бога». 

Это обетование спасения для наших домашних. История начинается не очень приятно, но 

заканчивается победоносно – изменением жизни, покаянием, спасением. В ней есть уроки 

истины, которые важны для нас, на чем мы должны строить свое свидетельство и с чем 

можем столкнуться, подобно Павлу и Силе. 

Эта история повествует о первых плодах македонского зова, с которыми Бог обратился к 

Своим ученикам. В предыдущих стихах указано, что они помышляли идти в Асию, потом 

в другой город. Но Бог дважды останавливал их Духом Святым, не допуская идти. Потом в 

ночном видении Павлу было показано, что некий муж македонянин звал: «Приди к нам!» 

И они, послушные воле Божьей, пошли в Македонию. Это, по сути, первые шаги Евангелия 

в современной Европе. Впервые из Азии Слово Божье пересекло море. 

Рассмотрим истины из Деян.16:20-34: 

1. Путь повиновения Богу, путь следования Его воле, зачастую приводит к стеснениям, 

скорбям и испытаниям. Бог, видя состояния сердец, страдания людей, внутреннюю 

несвободу (внутренние духовные темницы), был вынужден поместить Своих верных слуг 

в физические узы, чтобы действие Божье произвело изменение в людях, которые были 

рядом. Находясь в воле Бога, человек попадает в стесненную ситуацию.  

Пс.22:1-2 «Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться: 2 Он покоит меня на 

злачных пажитях и водит меня к водам тихим». Мы всегда обращаем внимание, что Он 

должен водить нас на злачные пажити. Но дальше написано, что «4 Если я пойду и долиною 

смертной тени, не убоюсь зла». Оказывается, в жизни верующего есть «долины 

испытания» и «смертные тени». Все это имеет место, и не правы проповедники, говорящие, 

что путь христианства – это путь процветания, успеха, когда все удается. Нет, это путь 

преград. Господь предостерегал: «широки врата и пространен путь, ведущие в погибель» 

(Мтф.7:13); «Если Меня гнали, будут гнать и вас» (Ин.15:20). Мы неизменно столкнемся 

с испытаниями, когда пребываем в повиновении воле Божьей.  

Во Франции пастухи водят стада на каменистые почвы, на берег океана, где нет никакой 

травы и зелени. Когда пастухам задали вопрос, для чего это, один ответил, что это важно и 



                        

полезно для овец. Несмотря на раны, которые овцы получают, они слизывают соль с 

камней, что позволяет им быть здоровыми. Это вынужденная мера. 

Что-то похожее происходит и в нашей жизни, и в жизни христиан по лицу земли. Гонения, 

стеснения христиан в мусульманских странах, странах с коммунистическим режимом, в 

«свободной» Европе. Наши братья и сестры сегодня находятся в особых скорбях. В 

Северной Корее за открытое исповедание христианства – смерть. Как только человек 

исповедует, что он христианин, у него есть Библия, он проживает в среднем около 3 

месяцев. Нам нужно научиться ценить то, что мы имеем. 

Почему Апостол Павел оказался в тюрьме? Предыдущие стихи Писания говорят, что была 

служанка, одержимая духом прорицательным, бесовским. Она доставляла значительный 

доход своим господам. Павел, открыв это, затронул что-то важное. Во-первых, это их 

кошелек, во-вторых, некое тайное бесовское знание. Он не побоялся быть 

бескомпромиссным, пойти на конфронтацию.  

Беда сегодняшнего христианства: верующие готовы идти на компромисс, подстраиваться 

под общество, в котором находятся. Некоторые, возможно, читая эту историю, думают, что 

не мудро Павел поступил, лишний «пиар» не повредит, да и доход можно было бы 

получить, договорившись с хозяевами служанки. Сегодня люди не гнушаются ничем, идя 

на компромисс с тем, с чем ни в коей мере нельзя идти. И Павел твердо стоял, он не боялся.  

Не бойся, Церковь Божья, не бойся, брат или сестра! Мы не ищем намеренно конфронтации 

или вражды. Но стой на той позиции, которую Бог определил для тебя! Не соглашайся, не 

иди ни на какой компромисс, не занимайся христианской дипломатией! Все это мерзко в 

очах Божьих! 

2. Павел и Сила «умели петь на том берегу». Мы иногда вообще не поем, не благодарим, 

не хвалим Бога. Почему мы молчим? Мы думаем, что, когда придут скорби и стеснения, 

тогда запоем, восхвалим Бога. Но Бог говорит, что Ему ценна жертва хвалы, когда мы 

славим Его «на берегу испытания» (когда есть гонение со стороны близких, на работе), а не 

«на берегу избавления». Но мы не стенаем, не поем песнь, которая стоном зовется!  

Павел и Сила, находясь в узах, в темнице, с закованными ногами, не жалуются на судьбу, 

на то, что, последовав воле Божьей, оказались здесь. Они славят Бога гимнами! Можно 

наложить колоды на ноги, но на Дух Господень, Который в нас, никто колоды не наложит! 

И сердце, любящее Господа, в этих обстоятельствах не будет роптать и жаловаться, оно 

будет славить Господа! И это затрагивает сердце Бога!  

Произошло великое землетрясение, и основание темницы поколебалось, двери 

распахнулись, узы ослабели. Бог услышал вопль рабов Своих, презрел на них в тех 

обстоятельствах и дал Свой ответ.  

Не бойся стесненных обстоятельств! Славь Бога! Найди в себе силы восхвалить, прославить 

Его за то, что ты сегодня ходишь не видением, а верой! За то, что ты можешь видеть 

одесную себя Господа! Написано: «а живем ли – для Господа живем; умираем ли – для 

Господа умираем: и потому, живем ли или умираем, – [всегда] Господни» (Рим.14:8). 

Давайте ходить верой! 

3. В сложной ситуации Павел думает не о себе, а о ближнем своем. Кто этот ближний? 

Двери распахнуты, вбегает темничный страж, который о Боге не помышлял, исполнял 

усердно и добросовестно свои обязанности. Он видит открытые темницы и извлекает меч, 

чтобы умертвить себя. Но Павел властно повелевает: «Остановись, не делай себе никакого 

зла, ибо мы все здесь». По-человечески кажется: двери открыты, страж хочет сам с собой 

разобраться, беги, Бог допустил, проповедуй дальше… Божий человек на это не покупается. 

Для Павла темничный страж, во власти которого он находился, – это возможность 

засвидетельствовать.  

Некоторые люди не просто утверждаются в стеснениях, обстоятельствах, они сами 

изменяют обстоятельства, превращая их в нечто новое и прекрасное, извлекая пользу. Это 



                        

делал Павел. Он не искал спасения у стражей. Темничный страж припал к ногам Павла, 

хотя у него была власть… Оказывается, есть другая власть – Божья. 

4. Осознание истинной свободы и истинной власти, которой обладает верующий 

человек. Кто в этой ситуации был истинно свободным человеком? Павел. Несмотря на узы, 

колоды, он был свободным. А страж, у которого были ключи от темницы, сам «был в 

темнице». И он осознал, что нуждается в спасении. Он падает на колени и задает вопрос, 

который каждый на этой земле должен задать: «Что мне делать, чтобы спастись?» 

Сегодня так много темниц: страх, фобии, переживания, люди живут в зависимости от 

мнения людей, подчинении традициям, культуре. Даже свобода стала идолом. Сегодня так 

называемую политкорректность возвели на трон и сделали идолом: «это» ущемляет права 

мусульман, «это» атеистов, «это» слепых, «это» инвалидов и т.д. Люди живут в темницах, 

не замечая этого.  

Но что отвечает Павел? «Веруй в Господа Иисуса Христа». Не перечень дел, не перечень 

канонов, не какие-то обязательства… Он говорит – веруй! Прими, вверь свою жизнь 

Иисусу, доверь Ему все свои переживания и проблемы, и не только ты спасешься, но и весь 

дом твой.  

Мы должны быть готовы идти на жертву, встретиться с противодействием, не идти на 

компромисс. Сегодня многим не нравится исключительность христианства. Люди говорят: 

«Вы фанатики, фундаменталисты, вы живете в своем закрытом мире, сегодня много 

религий, а Иисус Христос – это один из путей». Но это не так.  

«Нет ни в ком ином спасения, 12 ибо нет другого имени под небом, данного человекам, 

которым надлежало бы нам спастись» (Деян.4:11-12). Иисус сказал: «Я есмь дверь: кто 

войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет» (Ин.10:9), 

«Верующий в Него не судится, а неверующий уже осужден, потому что не уверовал во имя 

Единородного Сына Божия» (Ин.3:18).  

Единственная надежда, единственный, Кому можно верить и Который есть Господь всего 

видимого и невидимого, – это Иисус Христос! Слава Ему за это!  

Темничный страж узнал время посещения Богом своего дома и в своих узниках увидел 

посланников Божьих. Это дало спасение ему и его дому. Он омыл раны, накормил узников 

и возрадовался во спасении, прославляя Господа. Бог благ! Он заботится о каждой судьбе. 

И мы должны быть благодарны Ему! И Своих слуг Он не забывает, Павла и Силу вывели 

из темницы, извинились перед ними и отпустили. 

Бог не неправеден, чтобы забыть труд любви, который мы оказали святым! 

Аминь. 


